

Salegi asesinado: La huelga de hambre de los presos vascos y la huelga general en Euzkadi gran victoria del Pueblo: Penas de muerte "legales": Urteberri on: Osasuna eta askatasuna: FIN DE AÑO EN EUZKADI

BILBAO (De nuestro corresponsal). — Los primero: ZORIONAK. Tarea nada fácil resulta para el cronista hacer un breve resumen de los sucesos y el ambiente durante el último mes en Euzkadi. Ya el final de noviembre parece como si diera la pauta de lo que en diciembre iba a protagonizar el Pueblo Vasco, los trabajadores y los estudiantes. En el último domingo de noviembre, día 24, y en la tarde del sábado anterior, se dió el caso inaudito de la huelga de curas en siete parroquias de Pamplona; más de 30 sacerdotes navarros se negaron a decir misa, como señal de protesta por lapasividad de la Jerarquía ante la brutalidad de la fuerza pública que desafió la Catedral violentamente, aporreando a miles de trabajadores que en ella celebraban una pacífica asamblea.

El día 30, por la noche, 800 personas se encerraron en la iglesia de San Antón de Bilbao para manifestar su solidaridad con los presos políticos, para protestar por el trato inhumano que reciben en las cárceles y para pedir la amnistía de los mismos, así como la de los exiliados. Los recluidos en San Antón formaron un coro colosal y hasta cantaron el Euzko Abendaren que se escuchaba desde las calles.

Desde el día 24 de noviembre 158 presos políticos vascos, condenados a severísimas penas por ejercer los derechos de asociación, reunión, propaganda y huelga, iniciaron una huelga de hambre en las prisiones franquistas que todavía mantienen al escribir estas líneas, muchos de ellos extenuados y hospitalizados, pues era la segunda y consecutiva huelga de hambre de los presos vascos. Estas huelgas de hambre colectivas en las prisiones van a pasar a la historia de la lucha y de la resistencia vasca por la liberación nacional y social de la patria. La repercusión de la huelga de hambre de los presos ha sido tremenda en toda Euzkadi, en la Península y en Europa, y los actos de solidaridad con los presos emocionantes. Se dió el caso que un grupo de letrados se encerró en el Colegio de Abogados de Donostia para manifestar así su solidaridad con los huelguistas y fueron desalojados violentamente por la policía.

Hay que hacer resaltar que hay en la Península 2.000 presos políticos y que de los 400 condenados a más de 30 años de prisión el 80% son vascos y casi todos ellos de ETA. Siempre y especialmente en este fin de año y en el comienzo de un año nuevo hay que recordar a los presos y hacer por ellos lo que podamos por nuestra parte. Es un deber patriótico y humano.

La huelga general de los trabajadores vascos ha conmocionado a nuestro País —y al gobierno franquista— por su duración y la entereza y decisión puesta por la clase trabajadora y por el pueblo, cuyo motivo principal era la solidaridad con los presos y la amnistía. Es imposible referirla en detalle. Si fijamos la atención en la enseñanza, la huelga de profesores y estudiantes ha llegado a paralizar completamente la vida escolar en las Universidades, los Institutos

y hasta en la Primera enseñanza. Eibar, Tolosa, Irún, Hernani, etc. el paro fue total. Añadamos a esto la negativa unánime de los universitarios a participar en la farsa electoral organizada por el ministerio de educación.

La huelga de los empleados de banca ha sido y es todavía casi total en Euzkadi, significándose en ella los bancarios de Navarra.

Pero sobre todo merece mención especial la huelga de los trabajadores en todas las factorías, pequeñas empresas y talleres de Euzkadi, sin excepción, alcanzaron el número de parados el día 11 de diciembre —en que resultó verdaderamente una huelga general— a los 200.000 huelguistas en nuestro País, siendo Gipuzkoa y Navarra en donde la proporción fue mayor. En Irún el paro fue tan total que alcanzó hasta a las Aduanas dependientes del Estado, además de la industria, comercio, enseñanza, transportes, banca, etc. Con diversas alternativas, la huelga duró bastante días en Euzkadi, que todavía no ha normalizado su vida laboral.

Los detenidos con motivo de las huelgas han sido muchísimos, pues solo en un día fueron arrestados 70 en Iruña, 55 en Donostia, 40 en Bizkaia, 35 en Araba.

Otros de los hechos dignos de anotarse en esta breve reseña, es las manifestaciones populares. Así merecen citarse por su importancia y gravedad las de Santurze, celebradas en varias ocasiones después de las explosiones y en donde el día 1º de diciembre más de 2.000 personas protestaron airadamente contra las instalaciones de la Campsa y Butano, por ser un peligro permanente para la población. Las fuerza pública cargó violentamente disparando y aporreando a la multitud y resultando, según informes no oficiales, dos mujeres muertas. El día 5 cientos de estudiantes de la Universidad de Deusto desfilaron con carteles por la Gran Vía en protesta por las condiciones de los presos políticos vascos en las cárceles españolas. Nuevamente se manifestaron los estudiantes en la Gran Vía el 11 de diciembre, más de mil; y el día 20 en Donostia después del funeral de Joseba Mikel Salegi, asesinado por la guardia civil, se manifestaron 4.000 personas al grito de ASKATASUNA.

Otro de los hechos que sembraron el pánico y la alarma en la población ha sido la colocación de bombas que han proliferado en forma alarmante durante todo el mes. Explotaron dos en Gipuzkoa y una de ellas destruyó el transformador que provee de luz al cuartel de la guardia civil de Beasain. El día 1º de diciembre explotó una bomba en la calle Olagibel de Gazteiz, que conmovió la capital, causando daños en el Gobierno Civil, Delegación de Hacienda, Jefatura del "movimiento" y Audiencia. El 3 hizo explosión una bomba en el Teatro Arriaga de Bilbao, sin causar víctimas, otra fue colocada en el bar Elai-Alai de Gernika, pero no explotó. En la misma fecha fue colocada otra bomba en el repetidor de televisión de Alzagarate y otra más en la cafetería Dover de Donostia. Una explosión se produjo en las proximidades de Aristrain de Beasain. El día 7 de diciembre una bomba destruyó el bar Moli de Portugalete y el 16 explotó otra en la tienda Gernika de Tolosa. Las amenazas telefónicas de explosiones han sido numerosas, con la consiguiente alarma. Por último una bomba hizo explosión en la calle Mayor de Donosti, otra en Irún y otra en Sestao.

Queda como último capítulo de esta reseña la mención de las víctimas de la represión: Un niño de 5 años fue herido de bala por la policía en Tolosa y cuatro mujeres en Bectibar, más un huelguista en Hernani y otro en Pamplona. En

(Continúa en la pág. siguiente)

Tierra Vasca

EVSKO LVRA

Director: Pedro María de Irujo

PUBLICACION MENSUAL

Reg. Nac. Prop. Int. 1.231.468

AÑO XIX

BUENOS AIRES, ENERO DE 1975

Nº 223



ILDEFONSO DE GURRUCHAGA, el ilustre patriota recientemente fallecido, a cuyo recuerdo se dedican dos notas necrológicas en este número de Tierra Vasca.

L. ARTETXE

Bilbao (OPE). El dirigente del P.N.V. Lucio de Artetxe murió aquí después de larga enfermedad. Deja numerosa y ejemplar familia. Artetxe fue hecho prisionero en Santoña en 1937, juzgado, condenado y de una ejemplaridad excepcional en la prisión, presencia de ánimo y espíritu de solidaridad patriótica y vasca que siguió haciéndolo norma de su vida hasta el día de su muerte. Goyan bego.

J. M. LASARTE

Donostia (OPE). Ha fallecido en esta ciudad José María de Lasarte, diputado por Gipuzkoa en las últimas elecciones democráticas celebradas en 1936, de destacada actuación en los primeros momentos de la guerra y exconsejero del Gobierno de Euzkadi en el exilio. Lasarte fue fundador de OPE en los tiempos de Avenueu Marceau, bajo la presidencia de Agirre. Vivió bastantes años en Argentina y también en Venezuela. En Donostia contribuyó extraordinariamente al desarrollo de la cultura euskaldun. Goyan bego.

Carta de Iruña

Muy rápidamente voy a revisar la situación general de nuestra incruenta Navarra. Del otoño caliente previsto, hemos pasado a un invierno "caulítico" pese al prematuro invierno aparecido a primeros de octubre en nuestro suelo.

Hechos de diversa índole, sobre todo el relativo a los conflictos laborales, han marcado pauta en estos dos últimos meses del año. Sería larguísimo enumerar las copiosas incidencias ocurridas con estos motivos. Estos hechos diarios y multiplicados en numerosas fábricas, talleres, entidades bancarias, colegios, comercios e iglesias. También hubo huelga en siete parroquias de la capital en acto de repulsa al consul franquista de Iruña por haber enviado nuevamente a la agresiva "gris-tapo" a la Catedral, convirtiendo el primer templo nabarro en un campo de batalla.

Sería largo citar el número de san-

(Continúa en la pág. siguiente)

Iruña - Diciembre 25 - Navidad

—NAVIDAD EN IRUÑA después de una ausencia de varios meses es algo estupendo. Confiamos que, en las próximas Navidades, nos reunamos con todos aquellos de los que nos separan treinta y tantos años.

—Creo que ya lo había relatado antes de ahora, pero en la actualidad es peor; tomar en Madrid o en Barcelona el avión para Pamplona le hace a uno sentirse "beligerante", tal es el lujo de registros, identificación, declaraciones, etc., etc., a que forzosamente es sometido el viajero, cualquiera sea su edad, sexo, etc. Salimos de Barcelona, por tal causa, con dos horas de retraso, y, según nos dijeron, hay días en que el retraso es mayor.

—Mes "movidillo" este brumoso, desapacible y frío mes de diciembre de 1974 que pasará a la historia. Mes de diciembre de 1974 durante el cual IRUÑA está viviendo los horrores de una ocupación "made in" régimen franquista. Habiase anunciado huelga general apoyada por todas las fuerzas de la oposición para el día 11, y naturalmente, por parte gubernamental las medidas adoptadas superaron todo lo previsto. Desde los primeros días de mes el alarde de policía, con sus camiones, jeeps, jaulas, etc., etc., superó cuanto habíamos padecido hasta ahora. Los lugares estratégicos de la ciudad, v.g. Pl. del Castillo, Diputación, Gobierno Civil, etc., así como todos los accesos a la ciudad, fueron militarmente ocupados, rodeando los vehículos enumerados grandes contingentes de guardias a pie, metrallera al brazo y equipados cual película de ciencia-ficción. A pesar de ello el paro tuvo éxito, la ciudad permaneció totalmente silenciosa y abandonada, y si bien los obreros de las fábricas no pudieron llegar al centro de la ciudad para obligar a cerrar los comercios, bancos, etc., los únicos que paseaban, a l olargo y a lo ancho de nuestras empedradas calles de la vieja Iruña eran las docenas de policías de la "secreta" venidas de todos los rincones. Una vez más, Euzkadi ha dado la nota brillante, ha dado el do de pecho en esta su heroica lucha contra el capitalismo fascista que no ha logrado abatir a nuestro pueblo.

Es imposible saber el número de detenidos. Sabemos, sí, y lo denunciábamos una vez más, lo que supone ingresar en los sótanos de nuestro Gobierno Civil, donde la tortura, la sevicia y la crueldad más refinada pretenden ser los últimos baluartes del franquismo. Señalemos el nombre del detenido JAIME AZCONA, obrero de SUPER-SER ingresado en el hospital en grave estado como consecuencia de los indicados métodos, habiéndose presentado la correspondiente denuncia ante el juzgado, según creo, por los mismos médicos que lo atendieron y donde continúa en igual estado.

—Nota "tranquilizadora" de la Diputación ante el peligro de la desaparición de AUTHI. Se nos dice que dada la importancia y trascendencia del hecho, nada menos que la Diputación en pleno se trasladó a Madrid... de donde ha regresado inmejorablemente im-

presionada, haciendo resaltar el "interés" que se toma el gobierno por las cosas de Navarra, y el exquirito trato y atenciones de que fueron objeto "nuestros representantes".

Guárdenos Dios de las notas oficiales de nuestra nada digna Diputación actual... qu ede las brujas y demás maleficios los más o menos buenos cristianos de este viejo reino...

a) Que nos explique el buen Marco el "affaire" AUTHI desde su iniciación. Los "éxitos" (particulares y a nivel de Banco de Santander del marqués de Hu dobro y los "fracasos" (una vez "realizado" el beneficio) que han ido sucediéndose hasta llegar a la situación actual.

b) Que nos explique también dónde se encuentre ael "navarro" Aristrain y su gran proyecto para la industrialización de la Burunda. Era en el pasado mes de julio, probablemente coincidiendo con la euforia de algún banquete sanferminero cuando nuestro distinguido vicepresidente declaraba que en septiembre darían comienzo las obras de la gigantesca factoría... de cuyo "gigantismo" lo único que se nos ocurre pensar es que probablemente nuestro gran MIKEL de Arala lo habrá abatido y enviado a los infiernos. Desde luego, por ahora no hay el más mínimo rastro de factoría (la séptima acería mundial, nada más y nada menos) ni de nada que se le parezca.

c) Que nos explique también, pero con la franqueza que sus casi cuarenta años de "diputado representativo" le dan derecho al par que le obligan, que nos explique la clase de manejos e intereses inconfesables son los que se pretende defender con el tan discutido plan de BELAGUA cuando, hasta los mismos roncaleses sobre los que hipotéticamente iban a recaer los beneficios de esas colosales inversiones de miles y miles de millones de pesetas, nada quieren saber y manifiestan conformarse con una más realista ayuda a sus modestas aspiraciones en defensa de sus verdaderas riquezas, como son la ganadería y la industria derivada de la madera de sus bosques. POR FAVOR, MAS TURISMO NO.

d) Buena patada en la espinilla la que ha recibido nuestra Foral Institución. Las doscientas "chachas" del hospital y maternidad se declaran en huelga y piden un aumento de 45.000 pesetas (su sueldo actual es de 100.000), entre otras cosas. La Diputación, con Marco a la cabeza, pierde los estribos y se "acuerda" que queden todas ellas despedidas, teniendo que llamar nada menos que a un batallón de grises con todo su folklórico atuendo de cascos, viseras, etc., etc., para sacarlas de los mencionados lugares de trabajo y en cuyo cometido habían fracasado anteriormente nuestros hombres de la guardia foral (no aptos para emprenderla a palos con las mujeres de la limpieza). Ante el ridículo que comenta Navarra entera, continúa la huelga. Se encierran las mujeres en una iglesia, y a las 48 horas se rinde la Diputación aceptando cuanto habían solicitado las huelguistas, que de la noche a la mañana se han con-

(Continúa en la pág. siguiente)

E-INDARRA

Un centenar de gudarís de EUSKO-INDARRA se reunieron en un lugar próximo a Donostia para celebrar la tradicional comida de despedida del año; más kilos, menos pelo, pero el mismo humor y un patriotismo vasco y aeneuve endurecido por los años de resistencia contra la tiranía. Además contribuyeron, según sus posibilidades, para los presos, para la organización y para Tierra Vasca. Aurrera Eusko Indarra.